

EVA BLANCO MEDIO

Consejera de Agricultura, Pesca y Alimentación en la Delegación de España ante la OCDE.

La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) se ha pronunciado con claridad en su evaluación favorable de las políticas españolas de desarrollo rural sostenible que se están poniendo en marcha en nuestro país. Definidas en 2006-2007, estas directrices pueden convertirse en fuentes de empleo y de creación de riqueza aun estando en medio de esta enorme crisis económica internacional. En opinión del organismo internacional, aunque no hay una receta única, las líneas diseñadas por el Ministerio sitúan a las zonas rurales españolas en muy buena posición para avanzar hacia la prosperidad y el progreso.

Eva Blanco Medio (Gijón, 1947), economista, es la actual consejera de Agricultura, Pesca y Alimentación en la Delegación de España ante la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE). Su trayectoria ha estado siempre ligada a temas agrícolas, ya que fue secretaria general técnica de la Consejería de Agricultura del Gobierno de Canarias, consejera adjunta de Agricultura en la Embajada de España en París y responsable de la Subdirección General de Igualdad y Modernización en el Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación.

En los últimos tiempos, la OCDE viene realizando una evaluación de las políticas de desarrollo rural de algunos países -integrantes o no de esta institución- aplicando un enfoque territorial y multi-sectorial a su análisis de los procesos de desarrollo seguidos en las zonas rurales. De este modo, incluyen todos los sectores de potencial crecimiento, quedando de manifiesto la necesidad de abrirse a otros sectores distintos al agrario, diversificando así la economía de los mismos. Es lo que denominan "nuevo paradigma rural": las políticas deben estar centradas sobre un territorio, y éstas deben orientarse a fomentar las inversiones.

En el ejemplo español, se presentan los rasgos económicos y sociológicos de las zonas rurales de nuestro país y la caracterización general de las mismas según su metodología. Además, se evalúan las políticas llevadas a cabo y las previstas para el futuro, examinando su adecuación para resolver los problemas de cada zona.

Los datos que se han recogido corresponden al periodo 2006-2007, considerado clave en España en cuanto a políticas de desarrollo rural por varios motivos. Por un lado, fueron aprobados el Plan Estratégico Nacional y los correspondientes Planes de Desarrollo Rural, así como la Red Rural Nacional. Por otro, en diciembre de 2007 se marcó un punto de inflexión en la manera de concebir la política de desarrollo rural en España con la aprobación de la Ley para el Desarrollo Sostenible del Medio Rural.

Son varias las conclusiones a las que ha llegado la OCDE a través de este análisis. En primer lugar, constata que las zonas rurales españolas han sufrido una gran transformación estructural, con notable incremento de la productividad

LA OCDE EVALÚA FAVORABLEMENTE LA POLÍTICA ESPAÑOLA DE DESARROLLO RURAL SOSTENIBLE

del sector agrario, debido fundamentalmente al descenso del empleo. A su vez, se han diversificado significativamente los sectores en crecimiento.

Por otra parte, se observa que algunos de estos sectores han logrado un alto crecimiento, principalmente la industria de transformación y el turismo rural, sectores que han sido fundamentales en el aumento del empleo.

Además, el informe resalta que España ha apostado claramente por las energías renovables, y que, tanto la energía eólica como la solar, ya están integradas en el paisaje rural español. A esto se suma que otros programas, como el aprovechamiento de biomasa, biogás y biocarburantes también han crecido de manera considerable. Todo esto ha contribuido de manera palpable al desarrollo sostenible de todo el país.

Así mismo, la OCDE subraya el apoyo prestado desde sus inicios a la iniciativa LEADER, la cual ha continuado a partir de 2007, y ha tenido efectos muy positivos sobre el empleo, contribuyendo al incremento de la capacidad de innovación en las zonas rurales españolas. Por sus especiales características y flexibilidad, LEADER facilita que se encuentren las respuestas apropiadas para los distintos territorios españoles. La vitalidad de los Grupos de Acción Local constituye un buen indicador de ello.

Mención especial merece la aprobación de la Ley de Desarrollo Sostenible de Medio Rural, que en opinión de la OCDE aborda el desarrollo rural integrando a todos los sectores implicados y, por tanto, contribuyendo al desarrollo efectivo de estas áreas. Finalmente, se hacen algunas recomendaciones, principalmente referidas a la puesta en marcha de esta ley. Dadas las experiencias de otros países, se recomienda estrechar la coordinación entre todas las administraciones encargadas de la definición y puesta en marcha de las políticas, con una participación amplia en el proceso de toma de decisiones.

Se estima que las políticas públicas deberían adaptarse en función de los problemas de cada región. Aun así, hay un factor fundamental para todas ellas: la provisión de servicios, que no sólo crean empleo, sino que contribuyen al bienestar de la población y pueden evitar la pérdida de la misma. Se apuesta por la innovación y



flexibilidad tanto en la prestación de estos servicios como en su financiación, siendo ésta mixta (pública-privada) y garante de un mejor funcionamiento.

Por eso se recomienda diversificar los sectores aprovechando los puntos fuertes de cada territorio, eligiendo aquellos con mayor potencial y prestando especial atención a mujeres y jóvenes, colectivos que pueden contribuir a la fijación de la población y mejorar el bienestar de las familias.

El medio rural se extiende por la mayoría del territorio español, por lo que abordar las consideraciones en materia ambiental es fundamental para alcanzar los objetivos de nuestro país en este campo: contribuir a la reducción de riesgos relacionados con el cambio climático, gestionar los recursos naturales escasos, conservar la biodiversidad y producir energía renovable. Además de objetivos fundamentales, son una muy estimable fuente de empleos. **R**